

Palma, Martes 16 de Febrero de 1897. Teléfono núm. 190. Edición de la tarde para Palma.

Precios de suscripción		POR UN MES		TRIMESTRE	
En España	Ptas. 1.25	1.25	3.75	11.25	
En el Extranjero	2.50	2.50	7.50	22.50	
En el Ultramar	2.25	2.25	6.75	20.25	

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

EN 1.ª PLAZA	EN 2.ª Y 3.ª	EN 4.ª
por cent. cdo.	por cent. cdo.	por cent. cdo.
Ptas. 0.08	Ptas. 0.06	Ptas. 0.04

REDACCION Y ADM. HOSPITAL 1. TRES EDICIONES DIARIAS. Número suelto 5 CENTIMOS.

## QUE SE ALIVIE

La dimisión del cargo de concejal del Ayuntamiento de Palma presentada por don Bruno Estarás, es el tema de todas las conversaciones; la nota dominante que comentando cada cual a su manera, muestran sin embargo conformes en declarar que, aun que enfermo, el ex-concejal conservador se gran atestiguó un certificado médico, no se riantan sus dolencias que le obligaran a privar al Ayuntamiento de sus útiles servicios y fecundas iniciativas.

El Sr. Estarás ante todo se debía al partido, único que le designó para ocupar el puesto a que más tarde le elevaron los votos populares y el único por tanto que tenía derecho para en todo caso, aprobar o desautorizar su extromada resolución.

Al partido que en sus huestes contará con soldados tan enfermizos como D. Bruno Estarás había de serle sino imposible, cuando menos difícilísimo, alcanzar el menor triunfo, ya que en los momentos de lucha y peligro, le es de contar con la fe y decisión de sus partidarios, éstos, so pretexto del más insignificante asomo de resentimiento, que no pueda tenerlos quien moralmente se halla de este modo comprometido, piden pasaporte de invalidos para más tarde pasarse tal vez al enemigo.

Muy grave ha de ser la enfermedad del Sr. Estarás, cuando alcanzándosele la influencia de los fusos astas en el distrito de la Lonja, con su dimisión deja un puesto que por muchísimas y poderosas razones por ahora al menos, debía haber conservado. De todos modos, deseamos que se resuelva pronto y favorablemente la nostalgia que se ha apoderado del Sr. Estarás, privándole de continuar tomando parte en las cosas y manejos públicos.

## EL PRIMER PERIODISTA ESPAÑOL

La correspondencia *Alicantina* dedica un artículo a honrar la memoria de D. Juan Martínez Salafraña, fundador del primer periódico en España (*El Diario de los Literatos*, 1737), y dice: «El día 3 de Mayo próximo es la fecha del segundo centenario del nacimiento D. Juan Martínez Salafraña. Nuestros estimados compañeros de toda España, y muy particularmente los de la corte, teniendo en cuenta el espacio de tiempo que aún falta para llegar a aquella fecha, pudieran celebrarlo, bien un certamen literario, bien una novatada, en honor del fundador del periodismo español».

Si tan plausible idea hallara eco entre los periodistas españoles, nos enorgulleceríamos en extremo; pero si, contra lo que no esperamos, no se toma en consideración por quienes están obligados a honrar la memoria del patriarca del periodismo nacional, no nos arrepentiremos jamás de haberla iniciado; antes al contrario, siempre nos llenará de orgullo, porque con ello nos ayudamos a que permanezca en el más lamentable olvido una de nuestras más preciadas glorias.

«Hachas» estas ligeras consideraciones, nada más justo que el dar a continuación unos breves apuntes biográficos de Martínez Salafraña. Nació en Teruel el día 9 de Mayo de 1697, y la vocación tan decidida que por el estado eclesiástico sentía desde su más tierna edad, vióse cumplida apenas contaba veinte y cinco años. (Al poco tiempo fué nombrado maestro racional en su país, donde adquirió verdadera y justa fama de virtuoso, y sabio.)

A los pocos años de ejercer Martínez Salafraña su sagrado ministerio de Teruel, trasladóse a la corte, en donde se le nombró Capellán de S. Magestad en las capillas de Nuestra Señora del Buen Suceso y en la de San Isidro. En la corte, dice su biógrafo Sr. Enciso: Villanueva de tal modo dominó las lenguas griega, latina, hebrea y otras, la literatura y la filosofía, que llegó a ser uno de los más célebres literatos de su época; y sintiéndose impulsado hacia ese público palenque de luminosa discusión y fecundo campo de las grandes ideas, la prensa, que entonces no era apenas conocida en España, demostró que en Aragón había dado a nuestra patria, con A. Ponte, el primer pintor al óleo; con Bonet, el primer autor de libros sobre la enseñanza de los sordomudos; con aqueñas Cortés y Libertades, los primeros ejemplos de un pueblo democrático

en la Edad Media; podía dar con Martínez Salafraña, el fundador del primer periódico que en nuestra nación se publicaba, titulado *El Diario de los Literatos*, publicación que fundó en unión de los Sres. D. Leopoldo Puy y D. Francisco de Huerta.

No sólo se debe a Martínez Salafraña la fundación del primer periódico español, sino que las letras patrias también le son deudoras de ser uno de los fundadores de la Real Academia de la Historia.

Ya de edad avanzada, y no queriendo aceptar una canonjía que le ofreció Carlos III en la catedral de Huesca en 1769, se retiró al pueblo de Vilhel, próximo a su patria natal, donde le sorprendió la muerte el día 9 de Septiembre de 1772.

(Colaboración inédita del Sr. A. G. MADRID)

## En todas partes

Si, como dice el refrán, es consuelo de todos el cual de muchos y una autoridad indistintible firma que los tontos son innumerables, bien se puede creer que hoy el que está afligido es porque quiere. Tan echado a perder está el mundo, y de tal modo abundan por doquiera las desdichas, que solo se ven motivos de consuelo con volver los ojos a cualquier parte.

Como aquí en España no andan hoy las cosas muy bien que digamos y cada hijo de vecino siente la necesidad de consolarle, lo mejor que podemos hacer es mirar lo que ocurre por el mundo; aunque el refrán susodicho mortifique nuestra vanidad un poco.

Pero como lo que importa es desecharse la pena y levantar el ánimo abatido, busquemos el consuelo como podamos. Pensemos que todas las tonterías, la vanidad es la mayor que se conoce.

Ahí tienen Vds. a Italia. No satisfecha con haber realizado su unidad y haber subido a potencia de primer orden, en vanidad con sus triunfos, quiere echárselas de conquistadora y se mete por tierra de Africa a renovar las glorias de los Escipiones. Envía allí un ejército y ¡vaya un tute que le dan los Abisinios al pobre!

Aunque el tal ejército iba dándosele de matón, muy lejos ha estado de cobrar el barato y eso que tenía por general a Baratieri. Coni, todas las tropas italianas se quedan en poder de Menelik que a pesar de profesar la fe de Cristo, y allá a su modo, es un emperador de taparrabos.

A buen seguro que Italia, piense por mucho tiempo en conquistas. Gracias al amigo Baratieri no le ha salido nada barato el aprender que quien se mete en camisa de once varas puede fácilmente dar una caída por pisarse los faldores.

Pues vamos a Inglaterra. También los ingleses por meterse en todo se metieron en Egipto y puede que ya lo sientan. Si permanecieran allí, tienen grandes disgustos por la oposición de Europa y ya no pueden salir sin que su orgullo padezca. Por otra parte ahora abrigan el temor de que el colera, para vengar a sus paisanos, los indios se les meta en casa, pues ya lo tienen en el puerto de Plymouth a bordo del vapor *Nubia*.

También debe inquietar algún tanto a los hijos de la blanca Abilón el ver que ahora venia la cuestión de Oriente, hallándose la Gran Bretaña en completo desabastecido sobre este asunto con las demás potencias.

Y ya que hablamos de esto, bueno será que par consolarlos un poco más nos demos la vuelta por Turquía.

La Sublime Puerta, que ya venia desde hace mucho tiempo completamente cerrada al espíritu del siglo, se ha puesto ahora tal que solo a cañonazos se podrá abrirla para las reformas. Además de esto, su portero el Gran Turco, de ordinario está dormido y solo veían sus altos funcionarios que, per lo desayuntados que se hallan para hacer el matute y su negocio, más que en esa Puerta Sublime parecen empleados en nuestras puertas. Cuando esta temporada atrás se cerró por última vez la Sublime Puerta fué dando un portazo tan terrible que aplastó a multitud de Anuncios. Con este motivo las grandes potencias que andan siempre buscando ocasiones de arreglar el mundo y asegurar la paz a garrotazo limpio, han empezado ya a apedrearse con notas y proyectos mientras llega la ocasión de arrojarle a la cabeza trastos más duros. Por de pronto la diplomacia arde en chismes y embustes, armando cada intriga que canta si creído.

El único que toma todo esto con calma y no hace mala sangre es el Gran Turco. Y se comprende: un hombre que debe su cariño a sus doscientas diecisiete esposas y que al morir produce doscientas diecisiete viudas, no pierde el apetito y se pone triste por sus satélites degüellen un millar de armenios y se saquen los ojos Inglaterra y Rusia. Bastante tiene que hacer con cuidar de su serrallo sin meterse en asuntos que no le importan.

Por otros países no anda la cosa mucho mejor. En la India muere de hambre millones de

individuos, y además ha oído no sé qué de la peste bubónica.

En Francia no pasa nada de particular como no sea que andan a vueltas con el diablo que se ha puesto muy de moda. Y por cierto que el muy tunante está haciendo allí las mayores picardías. Después de engañar a muchísimos individuos que se han declarado francamente sectarios suyos y escriben libros ensalzándole y le adoran y le dicen misa, ahora ha dado en la flor, el grandísimo pillo, de aparecerse a la gente bajo la figura de la Virgen María. Y si no es porque los franceses son gentes muy ilustradas y no fanáticos ignorantes como nosotros, yo no sé lo que con estas apariciones y disfraces del diablo habría sucedido en la República veahna. Pero allí no hay miedo de que con ocasión del diablo se desmande nadie y cometa tonterías.

Como allí cultivan a fondo la magia, y otras ciencias ocultas y hay sujetos muy peritos en cosas del demonio, que clasifican una aparición, un diablo o un trago en mecos, que cauta un pollo y ahora tienen gran práctica en estos asuntos por lo mucho que menudean; como allí, repito, saben muy bien donde les aprieta el zapato y no se dejan engatusar por nadie, al tener noticia de que en un pueblo llamado Tilly-sur-Senles se había aparecido la Virgen a unas muchachas, lo primero que han hecho es abrir una información para poner la cuestión en claro y saber de un modo positivo a que atenerse. Porque han de saber ustedes que había grandes dudas sobre si era la Virgen o el demonio lo que los jóvenes habían visto.

En efecto, después de un prolijo examen, la comisión nombrada al efecto y compuesta de eclesiásticos, personas de saber e individuos de campanilla ha emitido su informe y cada uno signe creyendo lo que le acomoda.

También hablan mucho estos días los diarios franceses de la princesa de Caraman-Chimay que ha abandonado a su marido para escaparse con un gitano de melenas largas, que andaba tocando el violín por esos mundos. Algunos periódicos muy importantes hacen con tal motivo grandes elogios de la primera y dicen que ese rasgo le enaltece.

El *Diario de Lezama* ha publicado un artículo en el que se dice que el Gran desgracia es para nuestro país, sostener sangrienta lucha con los mandingas de Cuba y los amarillos de Filipinas, pero uno debe consolarnos un poco el ver lo que pasa en otras partes.

(Prohibida la reproducción.)

Los artículos en Madrid

## El marido de la Téllez

Recordarán nuestros el éxito que obtuvo no ha mucho en el teatro de la Comedia la obra del Sr. Benavente titulada *Gente conocida*; aun los aplausos repercuten en lo tan pronto cuando en el teatro Lara hace algunos días se ha estrenado *El marido de la Téllez*, obra del mismo autor que aquella, y que ha obtenido el mismo triunfo los aplausos que *Gente conocida*.

Según leemos en la prensa madrileña, esta obra recuerda el argumento de *Un matrimonio de artistas* de Daudet; en ella salen a relucir aquella eminente actriz su marido y su hermano; el empresario; el joven que se dedica al teatro con el objeto de remediar reverses de fortuna; la viuda que organiza beneficios para redimir del servicio militar a todos sus parientes etc. etc. y el Sr. Benavente, al finalizar la obra, fué llamado repetidas veces a escanalar en el escenario.

He aquí algunas frases de la obra: En la escena segunda, el autor del drama que estrenan aquella noche la Téllez y su compañía, dice, quejoso de la frialdad con que su obra es recibida por los señores de la noche.

—Qué raro es el público! Aquí todos decíamos que debía de haber tres aplausos.

—Si debía de haberlos, pero el público esta noche se ha declarado insolvente.

—En lo que menos pensaba yo era en escribir para el teatro; pero, chico, me casé con una viuda, con una viuda. Entonces no tenías valor para soportar las emociones de un estreno.

—Sabores, por fin, las duzinas del trimestre. Después escribí otra y otra y otra.

—Si, las tres que te silbaron.

—No, fué una migma. Sólo que primero la estrené sin música, luego con música, y luego con otro título y otra música. Pero el público siempre el mismo. Pero la comedia de esta noche es otra cosa. Es mi primera obra grande y original.

—Tu pecado original. Porque vaya si has *francés* del francés.

—Patriotismo puro. La revancha del Parque de Monteleón.

—Oye el angustiado autor algunos aplausos y se anima. Pero cae el telón del segundo acto sin que el público le llame a escena.

«Pero, señor, si han aplaudido! Como no han llamado».

—Qué gimeses! El teatro no es como el café, no siempre que se aplaude se llama.

El autor acaba por echar al público la culpa de lo que sucede.

—Pobre público! observa un amigo. Es como las casas de juego, circulo cuando se gana y timba cuando se pierde.

Más adelante hablan del deseo que el público muestra por el teatro. La empresa necesita una obra de D. Teodoro, un autor eminente para subir la cuesta de Enero.

—Vamos! D. Teodoro es el encuarte.

La Téllez y su marido hablan del autor.

—Tiene ideas muy claras, mente el arte.

—El arte si que le sienta a él.

Se presenta en el cuarto de la actriz Aranales, el aficionado elegante que quiere debutar.

—Da modo, que piensa usted dedicarse al teatro?

—En cuerpo y alma. Mi vocación es irresistible, si, querida Felicia, irresistible.

Lo único que tengo en mis ojos es la sombra que tengo de frecuentar la sociedad de vestirme, de moverme con soltura. No lo digo por ustedes. Ustedes son grandes artistas, pero lastimoso ver como se presentan algunos actores en escena. ¡Qué levitas! ¡Qué corbates! ¡Qué caída de pantalones! Hoy se necesitan actores a la moderna, que sean personas distinguidas, de sociedad... que sepan representar un caballero de verdad.

—Si ante los caballeros en el teatro grande cartón, como los pollos.

—Y con que piensa usted salir?

—Con un frac que me han traído de Londres.

—Si, pero en que obras va a actuar?

—No lo sé. Yo quisiera algo muy moderno.

—¿Quisiera dar una nota nueva?

—Imposible! No hay más que esto.

—¿Felicia Aranales a la Téllez por el modo como ha representado su marido?

—¡Un triunfo! ¡Ístima que haya vestido este acto de levita! Yo lo hubiera vestido de americana.

—Corbata de plátano hecha a mano, alfiler de herradura y bouquet de rosa, ¿con *muguet* y *forget me not*?

—Ha visto usted *Amanece* en la compañía francesa? No quiero decir que las actrices francesas puedan enseñarle a usted nada. Pero la obra...

—¡Oh, la obra! Con algo así, debutaría yo. ¡Quiérase usted que hagamos los *Amanece* (de la *Lo-Wee*)!

—Imposible! Aquí no se admiten arreglos.

—Ya me voy en los cinco actos. En el primero traje de mañana, a la *boutonnière* en el segundo *habito de soirée*, a la *boutonnière*, en el tercero blanco; en el cuarto traje de viaje; a la *boutonnière*.

—¿De viaje? Siempre vivas.

—¡Oh! Con esa obra me haría yo un puestero en el teatro.

—Si, el puestero de flores.

—Cuando después el marido de la Téllez salva a la obra en el tercer acto, la sorpresa en el cuarto de la actriz es grandísima.

—Y yo, exclama Aranales.

—No; usted se ha quedado lo mismo que estaba.

El éxito del marido pone nerviosa a la mujer.

—Tome usted algo, la dicen azahar, stert.

—Aquí no hay nada. *A Téllez*. Corre, ve al cuarto de la Núñez a ver si tiene un poco de azahar.

—No, ya lo hemos pedido. Dice que no le queda nada.

—D. Laura, la característica jubilada, otro tipo muy cómico de la obra, tiene una cuestión judicial con su casero, y busca una recomendación para el juez de su distrito.

—Le conoce usted? pregunta a D. Ricardo.

—No, señores. No conozco a ningún juez.

—Ciel. Como ha sido usted concejal...

—Honor Cardena y Compañía.

—29 Hannover. Mahón.

...

## Sellos para colecciones

COMPRA, VENTA Y CAMBIO. Esta casa desea proposiciones para la compra y venta de sellos raros de España y Colonias. Mediante buenas referencias y depósitos en metálico manda libretas a escoger.

# Edición de la tarde

Palma 16 de Febrero de 1897

(DE LA EPOCA)

## Un hombre y un pueblo

Lo que está sucediendo con el asunto de las reformas de Cuba acaba de dar la medida del estado moral de nuestra política y de nuestros políticos. Ayer pedí se al Sr. Cánovas una legislación que fuera llevada a la magna en la punta de las bayonetas. Hoy que la legislación no necesita de tan difícil vehículo, hoy que el Sr. Cánovas va en sazón a donde con impaciencia se le indicaba, una acción de paz, un método de conciliación y reforma pone a ciertos elementos fuera de quicio.

Y no es ya eso lo más extraño y lamentable: como si en la obra del Sr. Cánovas no existiera ni palpitara más que el amor propio de un hombre; como si sólo se tratase de un pensamiento y de un plan individual, quedase los pesimistas muy satisfechos razonando de esta suerte: «Después de todo, si las reformas fracasan, sólo habrá fracasado el Sr. Cánovas.» Es decir, que lo único interesante debe ser el fracaso del jefe de un Gobierno: lo que hay del hombre y del gobernante importa muy poco.

En el caso presente, detrás del gobernante y del hombre está todo: la tranquilidad pública, el honor nacional, la vida y la hacienda de un gran pueblo. Personalmente, ¿por qué puede pleitear el Sr. Cánovas? ¿Por qué dejaría hablar a su amor propio allí donde le más cómodo y lo más seguro contra responsabilidades y trabajos sería el excusar opinión y presencia? Mas empeñase una subalterna malicia en aislar la insignie obra del Sr. Cánovas suponiéndola rasgo de arbitrio y expediente improvisado para arrebatar supuestas significaciones a determinados adversarios políticos, y en tal corriente pesimista ya no hay modo de que las reformas dejen de representar todo lo malo, sin esperanza de cosa buena.

Mucho tiempo ha que la pasión no se muestra con tan escaso rebozo. El Sr. Sagasta, el Sr. Morret—y no hay que decir si los Sres. Maura y Gamazo,—el Sr. León y Castillo, todos los hombres del partido fusionista, con excepción del Sr. Canalejas, han suspirado, en plena guerra, por la acción política en Cuba.

Para ellos no era preciso que la insurrección sufriera quebranto. Con la aplicación rápida de la ley Abarzuza había bastante para vencer de los negros de Maceo y de los aventureros de Máximo Gómez. A su vez el Sr. Silveira, realizando el milagro de reducir a silencio al Sr. Rodríguez San Pedro, tomaba en su último discurso puntos de vista semejantes. Era preciso transigir, era necesario conceder. Y, en efecto, el Sr. Cánovas concede y transige; pero concede y transige cuando toda sospecha de humillación ó de ineficacia queda razonablemente destruida. La insurrección a ojos vistas, está muy lejos de presentar el relieve que a raíz de *Dos Ríos* ó de *Peralejo*.

Martí, Flor Crombet, Guillermo, Zayas, Cepero, ambos Maceos, cuando era nervio y prestigio histórico en la rebeldía, ha ido desapareciendo sin posible sustitución. En evidente decrepitud, el separatismo experimenta el cansancio supremo de todo lo que muere por natural agotamiento; no ha repuesto, no repone las fuerzas perdidas. Los caudillos muertos no tienen resueltamente sucesores. Los auxiliares del continente americano no son tampoco los mismos de dos años há. La insurrección es, en fin, un resaca pero no una llama.

En tales momentos es cuando el Sr. Cánovas muestra la liberalidad de su espíritu y se hace verbo de la generosidad de España. ¡Y nunca lo intentara siquiera!

Hecha por el Sr. Cánovas, frente a la insurrección espirante, toda concesión liberal a Cuba resulta un abominable caso aun para aquellos mismos que con Maceo en Pinar del Río no veían inconveniente alguno en sustituir las balas por ejemplares de la *Gaceta*.

¿Son malas las reformas? ¿Tiene alguien otras mejores? A esto nadie responde; pero la ola se encrespa y sube, pretendiendo inundar la presidencia del Consejo.

No hay orador ni hay periodista que no estén cansados de pronunciar en la tribuna ó de escribir en las cuartillas estas palabras: «Gobernar es conceder; gobernar no es resistir... Un Gobierno absoluto resiste. Un Gobierno de opinión concede.» Pues estas palabras, que tienen la fecha del régimen político en que vivimos, carecen hoy de validez. Si el Sr. Cánovas, al frente de un Gobierno de opinión, concede y no resiste, oye al punto cómo le gritan:

—¡No! Usted no puede hacer eso. Usted no puede transigir. Ese no es su programa...

¡Su programa! Frente a una guerra que tiene bajo amenaza de muerte a 250.000 españoles; frente a una de las más grandes calamidades que hayan caído sobre nosotros, sácase a co. acción miserias de programas y agencias de altercado parlamentario... ¡Su programa! Supongamos que el Sr. Cánovas no fuera el ministro de Ultramar de 1865; supongamos que el Sr. Cánovas no fuera aquel presidente del Consejo que en 1884 dió un estado de derecho a las aspiraciones del radicalismo cubano definido por el Sr. Labra; supongamos que el Sr. Cánovas se hubiera encontrado frente al conflicto sin otra preparación que la de su alta inteligencia y la de su alto patriotismo. ¿Necesitaría buscar y rebuscar en los viejos papeles, en las apolilladas actas de la política prehistórica antecedentes y cláusulas que legitimaran sus resoluciones de gobernante y sus inspiraciones de estadista?

¡Ah! Como los viejos papeles no dijeran nada,

¿qué debería hacer el Sr. Cánovas sino cruzarse de brazos? Y si al silencio de los papeles viejos siguiera la inopia intelectual de los viejos políticos, ¿qué haría la nación sino resignarse a una guerra por amor al arte de una retórica fúnebre? ¡Su programa!... Pasa Gladstone en vida a una gloria universal por no haber tenido en la cuestión de Irlanda más programa que el de la generosidad oportuna.

Ministros de Gladstone caían en Dublín asesinados por el puñal de los nacionales irlandeses. Nadie como Gladstone y sus amigos eran odiados por fenianos y parnellistas. Con eso y apesar de eso, Gladstone formula un día el programa de la libertad de Irlanda, que aun no siendo viable por el pronto, fué, empero, bastante eficaz para contribuir a un mejor estado de relaciones de los ingleses con sus hermanos vencidos, y sobre todo a una exaltación casi religiosa de la insignie ancianidad de Gladstone. Este ejemplo no es único en la política europea.

Prescindiendo del de Poel, también en Inglaterra, el cual deja un nombre ilustre en la historia por haber tomado su programa a las circunscripciones; todavía hallamos en Cavour y en Thiers dos personificaciones de esa política grande que, apartada de minucias y rutinas, hace pueblos que no existen, ó rehace naciones que están disueltas. Cavour odiado por Mazzini no era seguramente el hombre de la unidad italiana. Y fué quien la hizo. Thiers, sospechado de los monárquicos y mal querido de los republicanos, no parecía ser el llamado a unificar las fuerzas de Francia en su espantosa catástrofe. Y Thiers fué quien «halló el programa» de una República que aun vive y de una Francia que aun es respetable en el mundo... Mas estos ejemplos ¿de qué nos servirán a nosotros, con nuestra habitual misantropía y nuestro gusto por el microscopio?

¡Su programa! La «opinión» que perora y escribe, tiene por definitivo mundo el espacio comprendido entre la Puerta del Sol y la plaza de las Cortes. Y en ese espacio de tierra los grandes conflictos y los grandes problemas se reducen a que fracasen hoy el Sr. Cánovas, mañana el Sr. Sagasta, al otro día el primero que mande, sea Juan ó sea Pedro. ¿Las reformas de Cuba? Supondrían lo mismo las de Fernando Póo si propósito de ellas pudiera decirse que el general Martínez Campos ha fruncido el entrecejo ó que el Sr. Romero Robledo ha fruncido el espíritu. ¿Qué más dá? Conjuras, *Katipunanes*, cabalas, misterios, candidaturas ministeriales... Estos son los platos de gusto, y si el Sr. Cánovas fracasa, que se encargue de hacer sus veces la Providencia...

¡Peste de programas y maldición de política! He aquí que a un hombre entrado al Gobierno contra su voluntad se le da por primera empresa el combatir una rebelión terrible. En empresa semejante arriesga la gloria de toda una vida. Llega un día en que es necesario consolidar por la paz el inmenso esfuerzo, y sigue también pensando y sintiendo por todos. Pero entonces los que nada han puesto en la obra, sálenle al paso, no para esclarecerlo, sino para confundirlo, y de este modo cuando parecía natural que ante el nuevo esfuerzo acreciera la esperanza, no acaban de ser desterradas las sombras y la melancolía.

Gran infortunio el de una nación que en el pleito de su honor y de su sangre se encuentra entre el odio de la manigua y la inconsciencia de los políticos al uso.

...Háblase del fracaso del Sr. Cánovas como quien habla de un liviano asunto. Nadie ofrece el remedio mientras es publicada con desenvoltura la negra profecía... ¡Ah! En Inglaterra, en Italia, en Francia, merecieron otra justicia los esfuerzos de Gladstone, de Cavour, de Thiers. Pero aquí por lo visto es necesario recordar que el Sr. Cánovas no resuelve un negocio propio intentando salvar la integridad de la patria y la vida de miles de españoles en Cuba. Aquí para ciertos elementos políticos, una inmensa cuestión nacional no alcanza más proporciones que una contradanza de ministros. Sin embargo cuantos hablan del fracaso de las reformas, deberían hacerlo con profunda tristeza. Si el Sr. Cánovas fracasara, inútilmente pretenderíamos del destino que el fracaso se redujera a un hombre. Sería de todo un pueblo; seríalo por las consecuencias; seríalo también por eternas leyes de moralidad histórica. Y ante eso, antes de hablar del fracaso del Sr. Cánovas, todos deberíamos rezar nuestras oraciones.

JULIO BURRILL.

## Salón del HERALDO

Por convenir así al propietario nos hemos visto precisados a cerrar nuestro Salón por breves días, mientras tanto habilitamos local nuevo.

Lo ponemos en conocimiento de nuestros abonados, del público en general y de nuestros colegas para que estos tengan a bien enviar el periódico a esta redacción.

E. P. D.

—Tras rápida enfermedad falleció anoche en Porreres el anciano farmacéutico de aquella villa D. Jaime Vaquer y Fullana.

Dadas las muchas simpatías que en vida supo captarse D. Jaime Vaquer de cuantas tuvieron ocasión de tratarle su muerte ha causado general disgusto.

Desde las columnas de este periódico enviamos a su distinguida familia el testimonio de nuestro más sentido pésame, haciendo votos para que Dios conceda el premio de los justos al que en vida fué modelo de honradez y laboriosidad.

(Colaboración inédita del HERALDO)

## ¡Oh... el amor!

Ejem... ejem... ejem....

¡Maldita mujer! tener uno que aguantar estas molestias ¿y todo por qué? por una bobalicona que está enamorada de mí.

¡Si yo le pudiese escapar! ¡hay libertad quien te acogiera! Eso no se puede resistir. Si ¡huye aguantando; si sopla viento, aguantando; si hace frío, aguantando y siempre en medio de la calle hecho un oso. Esto no es vivir vamos que estoy hartito hasta mas no poder.

Ejem... ejem....

Ella:

Ya tenemos el bobo otra vez plantado en la calle si no fuera por la escasez de novios le jugaba yo a este tonto una trastada; pero paciencia que están los tiempos malos.

Ejem... ejem....

Oyese el ruido de un balcón que se abre.

—¡Cuánto has tardado vida mía!

—Arturo somos sordas los que por desgracia vivimos en piso tercero.

—Pero estoy rebentado de tanto toser.

—¡Te has fatigado bien mío?

—Por tí, luz de mis ojos, me sería dulce hasta el morir.

—De seguro no hay en todo el orbe dos almas que más se comprendan. ¿Me amas Arturo?

—¿No lo sabes mi ilusión? sin tí el sol no me alumbraba ni encuentro reposo, ¡hay Luisa diera cuanto poseo para tenerle siempre a mi lado! ¡qué hermoso es el amor!

—Si y ser amada por un hombre cual tú.

—¡Por Dios Luisa! no vengas con alabanzas que ya sabes me molestan.

—Dispensa mi dueño.

Una comadre del segundo:

—¡Atiza, que hay fuego!

—Mira Luisa, en casarnos, que será cuando yo encuentre una colocación, buscaremos nuestro nido amoroso en uno de esos encantadores sitios donde nadie nos prive de nuestras caricias, cuidadas con tus lindas manecitas las gallinas y yo ¡oh! yo arreglaré el huertecillo.

La vecina:

—¡Valientes alcorcoques sacarás.

—¡Qué delicia! no hay en el mundo hombre tan bueno como tú; sin tí Arturito de mi alma me sería imposible la existencia.

—¿Tanto me quieres?

—¿Qué si te quiero? pregunta al pez si quiere al agua y al pajarillo si quiere al sol.

—¡Ay... Arturo!

—¡Ay... Luisita!

La curiosa:

—¡Ay... que lo veré!

—Oye Arturito ¿en donde estuviste anoche cuando te marchaste de aquí?

—¿En dónde? pues en casa.

—Te fuistes acostar?

—Sí.

—Embustero.

—¡Niña!

—Al baile con la Tomasa.

—¿Qué estás diciendo? son tus celos hermosa que te hacen ver fantasmas.

—Tú si que eres buen fantasma.

—Mujer que me estás cargando!

—Yo si que estoy cargada.

La comadre:

—¿Qué estiendo el paraguas?

—¡Vamos Luisita! es preciso salgas del error.

—Ya puedes salir por donde gustes.

—Si saldré para marchar con otra menos fastidiosa que tú.

—Pillo, truan...

—Embaucadora, chismosa....

—Toma tunante esta maceta para recuerdo!

La del segundo:

—¡Ya cayó el chaparrón!

NARCISO.

16 Febrero, 97.

(Prohibida la reproducción).

## BALEARES

Información del HERALDO

Felanitz. —Por la guardia civil de este puerto ha sido detenido y puesto a disposición del señor Juez competente, un sujeto vecino de la misma por haber causado una contusión en el ojo derecho de un convecino suyo en ríña habida entre los dos.

Igualmente han entregado a dicha autoridad judicial a dos individuos también vecinos de esta villa por ser los autores del robo de 8 conejos verificado en varias casas de esta ciudad.

Ha sido denunciado al Sr. Alcalde de esta villa un pastor de esta vecindad, el cual careciendo de permiso de su propietario apacentaba 30 cabezas de ganado lanar en el predio Son Bertum de este término municipal.

Alaró. —Han sido puestos a disposición del señor Juez municipal de esta villa dos jóvenes vecinos de la misma por haber maltratado de obra a un vecino suyo infringiendo varias contusiones de escasa gravedad.

Alcudia. —Por la guardia civil de este puerto han sido detenidas dos mujeres de esta ciudad con victas y confesas de ser las autoras del robo de diez botones de oro a una convecina suya.

Han sido puestas a disposición del Sr. Juez municipal de esta ciudad.

NOTICIAS MILITARES

Al sargento D. Manuel Antequera Martín, se le ha concedido el empleo de segundo teniente de la escala de reserva retribuida, para servir, en comisión, en el arma de Infantería en Ultramar.

—Al primer teniente de Infantería D. Ramón García Mensurado, Comandante Militar del Castillo de San Carlos se le ha concedido la gracia de derecho ha asistente.

Igual beneficio se ha concedido al Comandante Militar del Castillo de Bellver.

—El segundo teniente de la escala de reserva retribuida D. Eleuterio Marqués del Barrio ha sido destinado a este distrito militar.

—S. M. el Rey ha resuelto que los médicos segundos del cuerpo de Sanidad militar D. José Ramón Coll y D. Luis Ferrer García embarquen para la Isla de Cuba.

## CHARLA

El meeting de la unión republicana

Tengo el convencimiento de que a la mayor parte de mis lectores se les importa bien poca cosa la política, porque a ser así no perderían su tiempo en leer mi inocente charla.

Pero no os alarméis, que no pienso tratar desde este punto de vista el meeting de anteaayer, en una sección dedicada únicamente a divertiros y no a abrumaros bajo el peso de las graves cuestiones que entraña el movimiento político en las actuales circunstancias.

Charlaremos sobre algunas consideraciones que me sugirieron los discursos, ó lo que fueran, que of anteaayer.

Veamos: dijo un orador, cuando las alabanzas del régimen republicano, que al implantarse este en España «cada ciudadano tendría derecho de emitir un programa político y luchar por él.»

¿Qué os parece? Precisamente en España donde todos, sin excepción, están decididos, entiendan ó no, a emitir su voto sobre las cuestiones más graves, sería aquella la manera de mejor entenderse.

Si con un solo programa de gobierno andamos sin avenirnos ¡figuraos lo que sería con 17 millones!

Otro exclama: ¡la república dedicará a instrucción pública, las inmensas sumas que hoy se gastan en culto, marina y guerra!

¡Pero, señor, si se crearán que en una república no se necesitan para nada ni ejército ni marina!

Hoy que preocupa a los gobiernos la cuestión del desarme europeo, recomiendo esta solución que nadie hasta ahora había previsto.

¿Y qué opinais del que fulminando rayos contra la propiedad individual, llegó a decir que había sido esta condenada por San Agustín y otros santos padres que nombró?

Aparte de que no es dable, ni lógico, mezclar los ideales republicanos y socialistas, que no solamente no se parecen, sino que tienden a fines completamente opuestos aunque para el vulgo se revistan de formas semejantes, eso de hacer a los Santos Padres editores responsables de argumentos en contra del derecho de propiedad, es una cosa completamente nueva y que merece la extendamos patente de invención.

Ni San Agustín consideró nunca el derecho de propiedad como un atentado contra la libertad humana, ni tal principio cabe dentro de las elevadas concepciones de la filosofía escolástica.

La tendencia de todos los oradores fué anteaayer legitimar las guerras que asolan a España, como resultados de supuestos crímenes de la Monarquía para aducir así razones en pro de la idea defendida. Bueno que ese convencimiento esté en nuestro corazón pero nunca hoy en vuestros labios, que antes que republicanos sois españoles.

Porque ningún hijo debe encontrar razonamientos para disculpar al ofensor de su madre.

Ya esto va pasando de charla y hay que concluir.

Lo cierto es que yo, hijo de una república libre que he visto la implantación de los ideales republicanos en lo que en la realidad caben, me preguntaba ayer asombrado:

¿Qué entenderán por república estos señores?

PERO

## MARITIMAS

A las seis y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor trasatlántico de la compañía Finillos «Barcelona» de 2323 toneladas capitán D. A. Faurequizar con 53 tripulantes 16 pasajeros y efectos.

Tan pronto como tenga a su bordo la carga que se le tiene preparada en nuestro puerto saldrá con rumbo a las Antillas y escalas.

—A las ocho lo ha efectuado procedente de Alicante é Ibiza el vapor correo «Unión» con la correspondencia variada carga y 9 pasajeros.

—Procedente de Marsella con 7 días de navegación ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el bergantin goleta «Jóven Temerario» de 94 toneladas capitán D. J. Oliver con 7 tripulantes 1 pasajero y cargamento de efectos.

—A la caída de la tarde de ayer salió para la mar el yacht a vapor francés «L' Aigle».

—Con rumbo a Santander ha abandonado nuestro puerto la corbeta «Princesa Dagmar» de 431 toneladas capitán D. Juan Batalla con 12 tripulantes y lastre.

Queda despachado para Sóller el laud «Internacional».

—A las cinco de esta tarde ha salido de nuestro puerto para el de Barcelona el vapor correo «Bellver» con la correspondencia variada carga y 25 pasajeros.

En el mismo vapor ha embarcado con destino a Madrid D. José Suarez actor cómico de la compañía que actúa en el Teatro Principal.

—Poco después ha salido con rumbo a la Habana el vapor «Barcelona» de la Compañía Piniellos.

Contrabando

Por fuerzas de los escampavias de los puertos de Alcúdia y Cabo Salinas han sido aprehendidos dos faluchos cargados el primero con 19 bultos de tabaco de *potá* y el segundo con 36 bultos de tabaco argelino.

Dicho tabaco ha sido descargado esta mañana y conducido en carros custodiados por fuerzas de marinería a los almacenes de la compañía Tabacalera.

En el Centro Militar

La velada musical celebrada anoche en el Centro Militar, señala a un verdadero acontecimiento en la vida de la alta sociedad palmesana.

Son tan poco frecuentes en Palma esta clase de reuniones, y se suceden después de tan largos lapsos de tiempo, que es verdaderamente difícil poder reunir los elementos dispersos que son necesarios para organizar una fiesta como la de anoche, siendo por tanto doblemente dignos de aplauso los esfuerzos realizados por los Sres. organizadores, esfuerzos coronados por el más brillante resultado que pudiera esperarse.

Que lo diga sino el espléndido aspecto que presentaba á las ocho y media, hora señalada para el comienzo de la fiesta, el artístico salón del Centro, brillante de luz y completamente lleno de o más granado de nuestra sociedad, y de la reunión más encantadora de nuestras bellas que hacia tiempo habíamos tenido ocasión de admirar.

Larga sería la lista, si pretendiéramos hacerla, de las bellas señoritas que cooperaron con su presencia á convertir aquel salón en un pedazo del paraíso innasecible á nosotros, pobres mortales, que reclusos por la concurrencia en un rincón de la sala de armaduras, en vano nos esforzábamos por llegar hasta él, teniendo que contentarnos con admirar desde lejos, y eso aún incompletamente, aquel derroche de luz y belleza.

He aquí el programa de la velada:
Primera parte
Andante—Pastoral de Beethoven, por la orquesta dirigida por el Sr. Perelló.

Romanza de la ópera «Werter» de Massenet, cantada por el Sr. Delgado.
Serenata de Braga para violín por el señor Masia.

te completo por la afinación de sus instrumentos y que mereció los plácemes de los aficionados.
Precedido de la brillante recomendación de un primer premio obtenido en el Real Conservatorio de Madrid, hasta nosotros había llegado su acreditada fama de pianista, pero confesamos que el concepto que de él nos habíamos formado quedó en mucho superado por la realidad, presentándonos anoche el Sr. Balaguer, como un artista de esos que abundan muy poco y que tenemos ocasión de admirar muy raras veces.

Las veces que ocupó el piano consiguió conmover á toda la concurrencia que entusiasmada le abrumó más tarde con felicitaciones espontáneas como hechas bajo la impresión de las dotes de un artista que por primera vez se deja oír en público.

Fueron también muy celebrados sus arreglos, sobre todo el Intermezzo final.
Nos complacemos pues en felicitar ardientemente desde nuestras columnas al Sr. Balaguer á quien deseáramos volver á oír para tener nuevas ocasiones de aplaudirle.

Entre el intermedio de la primera y segunda parte se repartieron dulces y refrescos entre las señoritas que fueron toda la noche objeto de la más delicada atención por parte de los señores socios.

A pesar de no estar en el programa, hubo una tercera parte, quizás la más importante para el elemento joven que realizó verdaderos prodigios para poder organizar el baile en el reducido espacio que dejaba libre la numerosa concurrencia.

Como se las arreglaron no lo sé, pero lo cierto es que á las dos de la mañana aun estaba en todo su esplendor.

Pocas veces ha salido la concurrencia tan agradablemente impresionada de una fiesta de esa naturaleza, por lo cual cabe felicitar calurosamente al Centro Militar siendo de esperar que reunidos hoy los valiosos elementos que anoche se dejaron oír, abrirá con más frecuencia sus salones á la alta sociedad palmesana.

PALMA

En el depósito de Tirador hay detenida una perra de raza ibicenca, blanca, con manchas rojas. El que crea ser su dueño puede reclamarla dentro el plazo de tres días á contar desde hoy.

—El Sr. Alcalde ha puesto en conocimiento del señor Juez el escándalo que se promovió entre dos mujeres hace algunos días en Santa Catalina.

—El comandante interino de municipales anoche hizo hacer ejercicio de pito á los serenos. Según se desprende de lo que nos ha manifestado, se halla descontento del resultado de aquel ejercicio.

—En el zaguán de la Casa Consistorial se hallan expuestas las listas de los mozos sorteados ultimamente, con expresión del número que á cada uno les ha cabido en suerte.

—El coronel de Carabineros de esta Comandancia acompañado del capitán ayudante y de un teniente de la misma arma estuvo ayer en Pollensa á revisar las fuerzas de aquella villa.

—Son tantas las adhesiones que continuamente recibe la Junta de Protección del Soldado, para tomar parte activa en la cabalgata que proyecta aquella asociación, que la Junta organizadora se vé en el caso de suplicar á cualquiera Sociedad ó particular que piense unirse á la fiesta, vaya á inscribirse, en toda esta semana, en las listas que al efecto están abiertas en la casa de los señores Pons y Bonet.

Servicio telegráfico

De política
Madrid 16, 9 m.
Los fusionistas siguen ocupándose de la cábala como medio de dar solución á los asuntos de actualidad.
Ni los gabinetes que improvisan tienen ningún fundamento, ni las suposiciones que hacen tienen razón de ser.

El Sr. Cánovas después del éxito que ha tenido al publicar las reformas aceptadas por peninsulares y cubanos con gran contentamiento de las naciones europeas, se ha asegurado una vez más la confianza del país y de la corona.

ATAQUE A CAVITE

Brillante acción. Plan de ataque. Exito completo. Héroes anónimos. Heridos. Fortificaciones. Entusiasmo.

Madrid 16, 9 m.

El comienzo de las operaciones contra los insurrectos de Cavite ha sido iniciado con una brillante victoria, obtenida al primer avance de nuestras tropas.

Los telegramas recibidos de Manila por el Herald dicen que la columna Barraguer se dirigía hácia Talaba, recibiendo orden del general Lagorlas para atacar á Pamplona, fortificada por el enemigo y que constituía su puesto avanzado en a resistencia que ha organizado para oponerse á la realización del plan del general Polavieja.

El plan de ataque se realizó con admirable precisión, entusiasmados como estaban y deseosos de entrar en fuego ya nuestros soldados, siendo tomada Pamplona después de una brillante acción.

Esta acción, más que por sus resultados positivos, es de gran influjo moral que ejercerá sobre las tropas que emprenden las grandes operaciones en la provincia de Cavite.

El júbilo en Manila es grande, teniendo esta primera victoria, como un feliz augurio de la pronta pacificación de la Provincia, principal núcleo de los insurrectos.

(Segundo del anterior)

Madrid 16, 9'30 m.

Nuevos telegramas recibidos en el Herald amplian detalles del ataque y toma de Pamplona por nuestras tropas.

Estas hicieron verdaderas proezas de heroísmo, atacando repetidas veces á la bayoneta y mezclándose con el enemigo en su encarnizada lucha cuerpo á cuerpo.

Distinguiéronse en el ataque los cazadores de Plongos que se batieron con suma decisión y disciplina, dando pruebas de un gran patriotismo.

En dicho ataque hicimos al enemigo cuatrocientos muertos, teniendo que lamentar en nuestras filas 26 de éstos y 60 heridos.

(Tercero de los mismos)

Madrid 16, 9'30 m.

Acaba de recibir el Herald un telegrama en que se consignan las bajas habidas en la oficialidad y algunos detalles más de la acción de Pamplona.

Entre ellas se cuenta el teniente Ruiz que fué muerto momentos después de iniciarse el ataque á las trincheras enemigas.

Han sido levemente heridos los capitanes Burguete y Suarez, el primero de un balazo en el muslo.

Las trincheras del enemigo eran verdaderamente formidables y construidas con suma solidez.

Tomadas por nuestros soldados, los insurrectos se parapetaron en Pamplona donde habían construido otras obras de defensa, siendo también arrojados de sus nuevas posiciones, hecho que coronó la acción.

(Cuarto de los mismos)

Madrid 16, 1'45 t.

En cablegrama oficial dice al Ministro de la Guerra el general Polavieja, confirmando los detalles sobre el anterior combate transmitidos á la prensa por sus corresponsales en Filipinas que el Coronel Barraguer ha dejado al Comandante Albert al frente del destacamento que ocupa á Pamplona.

Dicho coronel Barraguer ha pedido por telégrafo al general Polavieja los ascensos de Albert y el capitán Burguete, herido este último, por el brillante comportamiento observado en el ataque.

Telegrafía otros nuevos hechos ocurridos en el comienzo de las operaciones.

El general Jaramillo tomó á la bayoneta el

fuerte Tranquero ocupado por numerosas fuerzas rebeldes, causándoles muchas bajas.

El general Lachambre, de acuerdo con el plan general, emprendió un avance por territorio de Silang cañoneando en su marcha los poblados de Naic y Baccor ambos en poder de los insurrectos.

Elección parcial

Madrid 16, 2 t.

Hoy ha firmado S. M. la Reina el Real decreto convocando á elección parcial de senadores en Mallorca por la vacante producida por la muerte del Excmo. Sr. D. Nicolás Cotoner, Marqués de la Ceniza.

Alto personal

Igualmente ha firmado el ministro de Hacienda la combinación del alto personal.

Firma de hoy

Madrid 16, 2'15 t.

Ha quedado firmado el suplemento concedido al ministro de Hacienda como crédito extraordinario.

Ha sido nombrado Director general de la Deuda el Sr. Roda.

Da contribuciones indirectas el Sr. Toledano, oficial mayor que era del Ministerio de Marina.

Y el Sr. Carvajal, ha sido nombrado ordenador de pagos del Ministerio de la Gobernación.

Esta mañana han cumplimentado á S. M. la Reina los generales Pando y Chinchilla.

Los asuntos de Creta

Madrid 16, 9 m.

Los asuntos de Creta siguen tomando mal cariz y son de temer las complicaciones.

Los griegos han hecho algunos desembarcos, todos ellos de importancia.

Los buques de las escuadras extranjeras han ocupado la bahía de Rethynco, Canea y Herakleien.

Más sobre las Reformas

Madrid 16, 9 m.

Siguen recibiendo despachos de la Habana dando cuenta del buen efecto producido por las reformas.

La opinión pública muestrase en extremo satisfecha y en la junta revolucionaria de Nueva York nacen disturbios que favorecerán la acción combinada política y militar.

Los cablegramas de Cuba aseguran que la reducción del azúcar se verifica en todos los ingenios de la isla, razón por la cual hay que suponer pacificada grandemente la gran Antilla ó por lo menos quebrantados de tal modo los insurrectos que no se ocupan en ir á los ingenios para impedir la recolección.

Cunde el optimismo.

Conferencia

Anoche celebraron una conferencia los señores ministro de la Guerra y Ultramar con el Sr. Cánovas.

Ocupáronse los reunidos del problema cubano y de cuando se implantarán las reformas.

Parece ser que en la conversación se habló también del general que las implantaría, pero sobre esto nada se sabe toda vez que se guarda la prudente reserva.

Puedo asegurar que no serán los generales Blanco, Martínez Campos ni López Domínguez los que para implantarlas ocupen el puesto de Gobernador general de la Gran Antilla.

CUBA

(OFICIAL)

Madrid 16, 1'45 t.

Telegramas recibidos de la Habana en este Ministerio, dicen que en diversos reconocimientos efectuados por nuestras tropas en las provincias de la Habana, Pinar del Rio y Matanzas matamos al enemigo 22 hombres.

En nuestras filas ha habido solamente tres heridos.

Se han presentado á indulto 32 rebeldes.

En el momento en que telegrafio no se han recibido nuevas noticias de Filipinas.

10. Las inhalaciones de Eucalipto asociado á la Savia de Pino y Bálsamo de Tolu, impiden el desarrollo del bacilo tuberculoso. Por esta razón los que padecen dicha enfermedad hallan alivio inmediato con el uso de las Pastillas Morelló: Farmacias Valenzuela, Sureda y principales.

drigo, la historia, en fin, de aquellas cartas, su contenido, el incidente que en el principio de aquella noche había obligado á mentir á la reina; la historia del rizo, por último.
—En tal situación —prosiguió doña Clara— habiendo tomado en su apuro nuestro nombre, siendo muy posible que el rey desconfiase y os llamase y os preguntase, la reina, con las lágrimas en los ojos, me suplicó que la salvase; era preciso que yo os llamase; que os hablase á solas en las altas horas de la noche en mi aposento, que os revelase toda una sucesión de misterios... Yo creía que todo aquello era necesario para salvar á su majestad... y me sacrificé; me dije: El se me ha mostrado ciegamente enamorado... le propondré que se case conmigo... si acepta, al momento, al momento... Y se preparó todo... me vestí de boda y os esperé anhelante... anhelante por consumir el sacrificio.

—Hay un medio, señora, de que ese sacrificio no caiga sobre vos.
—El medio de vivir como dos amigos, como dos hermanos!

no sé cómo... al recuerdo de mi madre... no sé por qué... pero yo os amo, señor; si la casualidad no lo hubiera hecho, si el honor de la reina no lo hubiera exigido, yo no me hubiera casado con vos... si no me hubierais aterrado... ¡Oh Dios mío!... he visto que la palabra morir no era en vos una amenaza cobarde... os he creído ver muerto... ¡Por la sangre de Jesucristo, señor! Yo no sé lo que me habeis dado que me habeis vuelto loca... y soy vuestra, vuestra esposa, vuestra amante, vuestra amante, vuestra esclava... vuestra y solamente vuestra, sin que tengais que temer que yo haya amado á otro hombre, ni autorizado galanteos, ni dadas esperanzas... soy vuestra con toda la alegría de mi alma... No sé con cuánto amor... pero no morireis, ¡no es verdad que no morireis ya?... Porque mi amor es vuestra vida y yo os lo entrego entero y puro y resplandeciente como el sol.

El joven miró á doña Clara pálido, temblando, extendido hacia ella los brazos, cayó de rodillas y lloró.

CAPITULO XLII

Continúan los trabajos del Cocinero mayor
Al amanecer se abrió la puerta del aposento de doña Clara.
El mes de noviembre amanece muy tarde y los amanceres son nublados y fríos.
Y decimos esto para que nuestros lectores aprecien cuánto sufriría la Dorotea, agazapada cinco horas mortales debajo de una escalera, frente á la del aposento de doña Clara, al lado del sargento mayor don Juan de Guzmán, que renegaba y blasfemaba por lo bajo, para que la Dorotea no le oyese.
Cuando se abrió la puerta del aposento de doña Clara, Dorotea, al reflejo de una

—Ni sois más que mi amiga ó mi hermana podiais ver mañana á un hombre... amarle...
—¡No he amado cuando era libre!... ¡y me han importunado!
—Sufririais vuestro amor, le callaríais, porque además de vuestra honra, tendis que guardar la mía... lo sé bien señora; sé que mi honor está seguro en vos: pero os sacrificoríais, moriríais. Yo os libraré de sacrificio.
El acento de don Juan era lúgubrd.
Cuando acabó de pronunciar estas palabras se levantó.
—¡Sentáos! —dijo con acento lleno y grave doña Clara.
El joven se sentó.
—¿De qué manera pretendéis libertarme, de este que yo llamo mi sacrificio? —dijo con un acento singular doña Clara.
—¿De qué manera? De qué manera decís—exclamó el joven, con la mirada extraviada y la voz sombría.—¡Murierdo! ¡Dejándoos vinda!
—¡Dios mío! —exclamó doña Clara, levantándose de una manera violenta y

CORREOS

NOTA RELATIVA A LAS SALIDAS Y ENTRADAS... LUNES, 10 mañana para Mallorca, vía Alcedia...

VIRREYES, 5 tarde para Barcelona, directo... SABADOS, 7 mañana para Palma y Alcedia...

SERVICIO DE TRENES QUE RIGE DESDE EL 10 DE OCTUBRE... De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:55 mañana...

De Palma a Inca, a las 1:15 tarde... De Palma a Manacor y La Puebla, a las 5:30 tarde...

ANUNCIOS GENERALES

CONFITES CARPA... ESTÓMAGO É INTESITINOS... ELIXIR A LA INGLUVINA CIOL... SALON DEL HERALDO

GRAN BAZAR DE MUEBLES... LA INDUSTRIA... PRECIOS LIMITADOS... QUINCE 2 AL 10

MARTINEZ, PLANAS... BANQUEROS COMERCIANTES... Giran letras sobre todos los puntos de España...

Los VÓMITOS, ACEDIAS, ARDORES ERUPTOS, DOLORES, etc., desaparecen al siguiente día de usar 'El Estómago Artificial'...

Agencia Periodística PALMESANA... Informaciones - Literatura - Ciencias - Artes

VENDE EL TERCER CUADERNO

VUELTA AL MUNDO... que es de un interés excepcional... Admira el viajero en Jerusalén...

GIMNASIO HIGIENICO-MEDICO... RAMBLA... Apasatos y métodos de la Higiene y Pedagogia modernas...

CAFE Y RESTAURANT DE ORIENTE... SERVICIO A LA CARTA... DIA Y NOCHE... Plaza de la Constitución - Teléfono núm. 72 - Palma

NODRIZA... Se alquila un tercer piso en la casa de la calle de la Constitución...

Bodega de B. Bestard... PLAZA DE LA CONSTITUCION

siendo una mano de don Juan... Tengo enemigos, enemigos que me he hecho por vos...

Si yo os pruebo que no amo a esa mujer... Si me lo probáis, pero no me lo podéis probar...

luz que tenía en la mano una mujer, vió que aquella mujer era doña Clara y que la acompañaba un hombre...

embargo de que sentía celos, no leí aquellas cartas... Y qué habéis pensado de la reina?